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Давтян Смбат Рубикович 

 

ОРГАНИЗАЦИЯ ВЕДЕНИЯ КАДАСТРА ПОДЗЕМНЫХ ПРОСТРАНСТВ В 

РЕСПУБЛИКЕ АРМЕНИЯ 

 

Резюме 

 

В  системе кадастра недвижимости Республики Армения отсутствуют 

подлежащие кадастровому учету и регистрации многочисленные объекты и единицы 

недвижимости, в качестве которых выступают и подземные пространства. Согласно 

действующему законодательству, в сферу недвижимости входит также часть недр, 

представляющая собой искусственные или естественные полости (пещеры), которые 

можно использовать в разных целях. 

На территории Армении выявлено около 10 тыс. естественных и 

искусственных подземных полостей, имеющих разные размеры и происхождение. 

Подземные пространства по происхождению подразделяются на следующие группы:  

– естественные (пещеры и т. д.);  

– созданные под определенные сооружения (транспортные тоннели, 

метрополитен и т.д.);  

 – сформированные в процессе разведки и добычи полезных ископаемых 

(шахты, штреки и т.д.). 

 Учет и регистрация подземных сооружений республики в настоящее время 

не ведется, вследствие чего возникают проблемы, связанные не только с 

полноценностью кадастровой системы, но и отсутствием той информационной 

основы, которая необходима для вовлечения подземных сооружений в хозяйственный 

оборот. Для ведения кадастра подземных пространств, действующего в настоящее 

время законодательства недостаточно, поскольку отсутствуют необходимые 

нормативно-технические и нормативно-юридические  документы. 

 Для решения данной проблемы разработана  методология создания и 

ведения кадастра подземных пространств. Согласно предложенной методологии 

кадастр подземных пространств необходимо вести в системе  кадастра недвижимости. 

Система ведения кадастра подземных пространств включает такие действия, как  

составление списка подземных пространств; создание планов и карт; кадастровое 

кодирование, кадастровый учет; кадастровая оценка; регистрация прав и 

ограничений; ведение информационного банка кадастровых данных.  

Согласно положениям разработанной методологии, предлагается: 

1. Список подземных пространств составлять согласно разработанным 

критериям. По этим  критериям в кадастр подземных пространств могут включены  

все подземные пространства длиной более 10 м, а также пространства  длиной менее 

10 м. в случае  объектов, представляющих собой памятники природы, истории и 

культуры.  
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При получении кадастровых планов и карт применять дифференцированный 

подход. При учете и регистрации подземных пространств использовать данные 

полуинструментальных съемок, а при регистрации использования – материалы 

электронной тахеометрии или лазерного сканирования. Для уменьшения затрат 

ведения кадастра подземных пространств целесообразно использование 

картографических материалов прошлых лет.  

При кадастровом кодировании использовать систему цифр, отражающих 

подземные пространства. Согласно разработанной методике, подземные пространства 

кодируются и как единицы недвижимости (естественные пещеры, подземные горные 

выработки,  бомбоубежища и др.), и как части объектов недвижимости 

(гидротехнические и транспортные тоннели и др.). Подобная система кодирования 

обеспечивает сопоставление подземных и наземных единиц и объектов 

недвижимового имущества.  

2. При учете территориальных ресурсов, кроме наземных земельных объектов, 

учитывать также данные о подземных пространствах. С этой целью использовать 

разработанную таблицу в виде бланка учета подземных пространств. В бланке 

учитываются варианты категорий всех типов подземных земель, кроме лесного.  

3. Кадастровую оценку подземных пространств производить в соответствии с 

предлагаемым положениями. Согласно этим положениям подземные пространства 

подразделяются на три оценочные группы: подземные земельные участки, подземные 

здания и сооружения, подземные здания и сооружения, имеющие статус памятников 

природы, истории и культуры. Оценка кадастровой стоимости этих объектов 

проводится с помощью специально разработанных формул. 

4. Регистрацию прав и ограничений в отношении подземных пространств 

производить в форме регистрационного журнала. Предлагаемая форма (бланк) 

позволяет регистрировать  не только подземные пространства, но и соответствующую 

наземную недвижимость, что обеспечивает гармоничную согласованность между 

подземными и наземными недвижимами имуществами.  

Кадастр подземных пространств представлять в  трехмерной кадастровой 

системе. Такая система даст возможность отражать не только подземную и наземную 

недвижимость в пространстве, но и зарегистрированные права и ограничения в 

горизонтальной и вертикальной плоскостях. 

5. Информационный банк кадастра подземных пространств представлять в 

геоинформационной системе  (ГИС). Каждое подземное пространство в этой системе 

характеризуется обязательными качественными, количественными, правовыми, а при 

необходимости и другими дополнительными данными. Полученные данные 

позволяют создавать информационную основу для составления программ вовлечения 

в  экономический оборот неиспользуемых подземных пространств.  
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Davtyan Smbat Rubiki 

 

ORGANIZATION OF THE MAINTENANCE OF THE UNDERGROUND SPACE 

CADASTRE IN THE REPUBLIC OF ARMENIA  

 

Abstract 

 

Many real property objects and units subject to cadastral accounting and 

registration, among them underground spaces, have been absent from the system of the real 

property cadastre of the Republic of Armenia. According to the law currently in force, the 

real property coverage includes also the part of the interior, represented by man-made or 

natural cavities (caves) that could be used for different purposes. 

About 10 thousand natural and man-made underground cavities of different size 

and origin have been revealed in Armenia. By origin, underground spaces are subdivided 

into the following groups:  

– natural (caves and other);  

– cavities created for certain structures (transport tunnels, subway, etc.);  

 – cavities developed in the course of exploration and extraction of useful minerals 

(mine pits, drifts and other). 

 Accounting and registration of underground structures in the Republic is not 

maintained currently, which has led to problems related to not only  comprehensiveness of 

the cadastral system, but also the lack of information base required for inclusion of the 

underground structures into the economic turnover. The legislation effective presently is 

not sufficient to maintain underground space cadastre in view of the lack of necessary 

technical standards and legal normative documents.    

 To address this problem, the methodology of establishing and maintaining an 

underground space cadastre was developed. According to the proposed methodology, 

underground space cadastre shall be maintained within the system of the real property 

cadastre. The system of underground cadastre maintenance includes such actions as 

development of the list of underground spaces, preparation of layouts and maps, cadastral 

coding, cadastral accounting, cadastral evaluation, registration of titles (rights) and 

encumbrances, and maintenance of the cadastral data bank.  

The statements of the developed methodology suggest the following: 

1. The list of underground spaces shall be compiled according to the developed 

criteria. Based on the criteria, the cadastre of underground spaces may include all 

subsurface spaces that are more than 10 m long, as well as shorter objects in case they 

represent monuments of nature, history or culture.  
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Differential approach shall be employed when preparing cadastral layouts and maps. 

Semi-instrumental survey data must be used to record and account for underground spaces, 

and electronic tachometry or laser scanning shall be used to register land-use information. 

Application of past years’ cartographic materials is considered reasonable to reduce 

maintenance costs of the underground space cadastre.   

A system of numbers corresponding to various underground spaces must be applied 

in cadastral coding. The developed methodology encodes subsurface cavities both as real 

property units (natural caves, underground mines, bomb shelters and other) and as 

components of real property objects (hydro-engineering and transport tunnels, and other). 

Such coding system would ensure correlation of the underground and on-ground real 

property units and objects.  

2. Accounting for territorial resources, apart from the on-ground objects, subsurface 

cavity data must be considered as well. For this purpose, an accounting sheet developed in 

tabular format shall be used. It would enable registration of all category options of 

underground land plots, except of forest.  

3. Cadastral evaluation of underground spaces shall be performed in compliance 

with the proposed statements, which subdivide subsurface spaces into three evaluation 

groups: underground land plots, underground buildings and structures, and underground 

buildings and structures having the status of nature, history or culture monuments. The 

evaluation of the cadastral cost of those objects is performed by specially developed 

formulas. 

4. Registration of rights and encumbrances in terms of underground spaces shall be 

implemented in the form of account log. The proposed form (sheet) may enable registration 

of not only subsurface spaces, but also the corresponding on-land real property, which 

provides consistency between the on-ground and underground real property records.    

Underground space cadastre shall be represented in 3D cadastral system. Such 

system will enable not only reflecting underground and on-ground real property in space, 

but also registering rights and encumbrances in both horizontal and vertical planes. 

5. The information databank on underground space cadastre shall be represented in 

geographic information system (GIS), in which any subsurface space is characterized by 

mandatory quality, quantity, legal or other supplementary data as may appear necessary. 

The collected data would enable creation of an information base to develop programs on 

involving not used subsurface spaces into the economy turnover.  

 


